

TRAÉ ALFAJORES EPISODIO 54: Peronismo

Hola, ¿qué tal? ¿Cómo están? Buen día, buenas tardes, buenas noches, mi nombre es Matías, y esto es "Traé alfajores", el podcast de ventureoutspanish.com, un podcast sobre español rioplatense y con español rioplatense.

Mi idea acá es aportar a los estudiantes que tengan un interés particular en este dialecto del español, y ofrecerles una referencia auténtica de cómo hablamos, y cómo usamos el español en esta región de Argentina.

Episodio 54 de Traé Alfajores y lo prometido es deuda, así que hoy vamos a hablar del peronismo y de Perón, el último militar con respaldo popular que gobernó Argentina.

Abróchense los cinturones, porque hay mucho para decir del peronismo, y aunque se dice que es casi imposible responder a la pregunta "¿Qué es el peronismo?", vamos a intentar hacerlo, porque sin dudas es un movimiento político y social que merece nuestra atención.

En el último episodio sobre clase media, mencioné que la figura de Juan Domingo Perón fue clave para una transformación demográfica, pero sobre todo económica y social en Argentina, y que tendríamos que dedicar un episodio al tema.

Así que, acá estamos.

Perón fue presidente de Argentina en dos períodos: el primero, entre 1946 y 1955. Este periodo fueron su primera y segunda presidencia. La segunda fue interrumpida por un golpe de Estado.

Y después, casi 20 años más tarde, en 1973, regresa a la Argentina, después de vivir en España en el exilio, y vuelve a ser presidente, pero muere al año siguiente. Su vicepresidenta y tercera esposa, Estela Martínez, asume la presidencia, y poco tiempo más tarde, llegaría el golpe de Estado del 24 de marzo de 1976.

Hay consenso en que el primer gobierno de Perón fue excepcional, el segundo no tanto, y el tercero fue una decepción.

Pero volvamos al principio para tratar de entender por qué se dice que Perón es un personaje decisivo del siglo XX en Argentina. Bueno, una respuesta corta podría ser porque con Perón y su programa de gobierno y políticas económicas nace el peronismo, que es indudablemente el fenómeno político y social más importante de Argentina.

Perón asume su primera presidencia en junio de 1946, pero hay un evento anterior, el 17 de octubre de 1945, donde su figura cobra una relevancia enorme dentro del panorama político argentino.

De hecho, el 17 de octubre de 1945 se recuerda como el Día de la Lealtad Peronista. Ese día hubo una grandísima manifestación de trabajadores que llegaron a la Plaza de Mayo, en el centro de la ciudad de Buenos Aires, para respaldar a Perón, quien hasta pocos días antes se desempeñaba como secretario de Trabajo y Previsión.

Desde la Secretaría de Trabajo y Previsión, que ocupaba desde 1943, Perón había impulsado varias medidas que daban a los trabajadores más derechos. Entre ellas, indemnización por despidos, vacaciones pagas, aguinaldo, jubilación y otro tipo de beneficios que el trabajador promedio nunca había tenido.



Hasta entonces, las cosas estaban planteadas de forma muy vertical: había jefes que mandaban y había empleados que obedecían. Eran relaciones laborales muy asimétricas que, por supuesto, perjudicaban a los trabajadores y beneficiaban a los patrones.

Por estas medidas, dentro del esquema del gobierno, Perón tenía varios antagonistas, varios enemigos. Y a partir de ciertas presiones internas y cosas que no sabemos, terminó renunciando a sus cargos.

Y no solo eso, sino que también fue llevado detenido a la isla Martín García, una isla muy chiquita que está en el Río de la Plata, a mitad de camino entre Argentina y Uruguay.

Empezando desde acá hacia adelante, se dice que los gobiernos de Perón fueron gobiernos populistas. Yo creo que una palabra que encaja mejor, y que también se usa, es "paternalista".

El paternalismo responde a una expectativa infantil: esperamos que nuestro presidente actúe como un padre, que nos cuide, nos guíe, nos aconseje, nos muestre el camino.

Y eso fue exactamente lo que caracterizó a Perón como líder político. 70 años más tarde, la expectativa infantil de líderes paternalistas sigue intacta.

La política económica de Perón estuvo caracterizada por una apuesta a la industrialización y a un rol del Estado mucho más presente. Perón nacionalizó las empresas de servicios públicos, los trenes, el Banco Central, YPF.

Situémonos en el contexto mundial porque eso también define el rumbo que llevó su gobierno: acababa de terminar la Segunda Guerra y eso implicaba reconstruir las economías de los países que habían participado. Eso favoreció mucho a la economía nacional.

Argentina, históricamente, tuvo un modelo agroexportador, es decir, exportador de productos del campo, y en ese contexto de posguerra, Perón hace una apuesta muy fuerte a apuntalar la industria nacional. Esto significaba crear miles de puestos de trabajo y, a partir de eso, abrir un nuevo paradigma productivo.

Con Perón, el Estado estaba en todas partes.

Cuando Perón completa su primer mandato y se presenta nuevamente a elecciones, su esposa Eva Duarte compartía el protagonismo con él y era una figura tan odiada o amada como su marido.

Eva impulsó la construcción de escuelas, hospitales, ayudas para el acceso a la vivienda y otro tipo de políticas sociales destinadas a "los más humildes", como ella decía.

En las elecciones de 1951, las mujeres votan por primera vez, y Perón gana su reelección con el 62% de los votos. Eva moriría poco después, a los 33 años.

En esta segunda presidencia, el contexto mundial y local era muy diferente. El segundo gobierno encuentra muchos obstáculos para tener éxito, y la tensión interna entre peronistas y antiperonistas era cada vez mayor.

A esta altura, las clases más acomodadas, el campo, la Iglesia y hasta la Unión Industrial, que inicialmente lo habían apoyado, eran enemigos declarados.

Todo esto escala rápidamente y, en septiembre de 1955, un nuevo golpe derroca a Perón, quien se exilia en España.



Unos meses antes, en junio del '55, en uno de los episodios más brutales de nuestra historia, las fuerzas armadas bombardean la Casa Rosada y la Plaza de Mayo, intentando asesinar a Perón. En vez de eso, más de 300 personas mueren y otras cientas son heridas.

El golpe triunfante no quedó solo en eso, sino que el peronismo fue proscripto. Comenzó un período de deconstrucción peronista y negación del peronismo.

No podía nombrarse a Perón, no tenía representatividad política.

En ese momento aparecen dos organizaciones claves: la Juventud Peronista y Montoneros, quienes reivindican la obra de Perón y empiezan a confrontar a los gobiernos militares que se sucedieron a partir de 1955, alternando gobiernos militares con gobiernos democráticos.

Sin dudas, esta brecha de la que tanto se habla entre los argentinos tiene muchos mojones. Podemos hablar de unitarios y federales, podemos hablar de autonomistas y radicales, podemos hablar de irigoyenistas o alvearistas, pero sobre todo podemos hablar de peronistas y antiperonistas.

Una palabra que se usa mucho en las discusiones políticas es "gorila". Gorila se usa para referirse a los opositores de gobiernos peronistas, y es una palabra que se empezó a usar en aquel entonces. Cualquier opositor puede ser tildado de gorila, pero sobre todo si viene de clase acomodada.

Lo más extraño, o por lo menos lo que a mí me parece más extraño, es que después de esto el partido justicialista (el partido detrás del peronismo) se transformó en una identidad política que se dice heredera de las ideas peronistas.

Así Menem fue electo presidente por el justicialismo, igual que Kirchner y otros muchos nombres de la política nacional que siempre escuchamos y que levantan las mismas banderas del peronismo.

Y muchas veces más bien como un buen marketing, una buena plataforma política para apelar a esos sentimientos que despertó Perón.

En fin, hay mucho mucho para decir del peronismo, pero lo último que quiero sugerirles es que escuchen la marcha peronista.

Gracias por escuchar Traé Alfajores.

Les pido a quienes todavía no lo hicieron que califiquen el podcast. Traé Alfajores sigue sumando seguidores y una forma de ayudar a que todavía más gente lo descubra es calificándolo.

Si tienen ganas de tomar una clase conmigo, pueden hacerlo desde la página de Venture Out, ventureoutspanish.com, donde también voy a subir la transcripción de este episodio y van a poder descargarla en formato PDF.

Nos vemos la próxima.

Les dejo un abrazo.

Y espero que estén muy bien.

Hasta la próxima.

.